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Ata N.º 05/2013-2014 
 
 
 
Local: Salão Nobre da Câmara Municipal 

Hora: 14H15 

Data: 10 de julho de 2014 

 

No dia, hora e local acima mencionados realizou-se a reunião ordinária do plenário do 

Conselho Municipal de Educação de Sardoal, sob a presidência do Senhor Presidente da 

Câmara, António Miguel Cabedal Borges, Presidente do Conselho Municipal de Educação, 

por força da alínea a) do n.º 1 do art.º 5 do decreto-lei n.º 7/2003, na atual redação, estando 

igualmente presentes os seguintes conselheiros:  

 

• Pedro Rosa, Vereador do Pelouro da Educação; 

• Sandra Esteves, Técnica Superior do Serviço de Ação Social; 

• Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário Público;  

• Ana Paula Sardinha, representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público; 

• Maria João Cuco, representante do Pessoal Docente da Educação Pré-Escolar 

Pública;  

• Eugénia Correia, representante da Direcção Geral dos Estabelecimentos Escolares; 

• Anacleto da Silva Batista, representante das Instituições Particulares de Solidariedade 

Social, que desenvolvem atividade na área da Educação; 

• Vítor Pires, representante das Juntas de Freguesia do Concelho; 

• Nélia Costa, em representação dos Serviços Públicos de Saúde, Centro de Saúde de 

Sardoal, ACES Médio Tejo; 

• Vasco Carola, representante da Associação de Pais e Encarregados de Educação de 

Sardoal e;  

• Sargento-Ajudante Anjos Pita, atual Comandante do Posto de Sardoal e, Cabo Felício, 

em representação das Forças de Segurança – GNR. 

 

Não estiveram presentes na reunião, mas informaram do impedimento: Miguel Mora Alves, 

Presidente da Assembleia Municipal de Sardoal; Mário Rui Cravo, representante da 

Associação de Pais e Encarregados de Educação de Sardoal; Paula Lopes, representante 
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dos Serviços Públicos da Área da Juventude e do Desporto – IPDJ; Francisco Faria, 

representante da Segurança Social; e Lurdes Fernandes representante do Centro de 

Emprego e Formação Profissional do Médio Tejo. As faltas foram justificadas. 

Sem informar, não esteve presente, Beatriz Nogueira, representante da Associação de 

Estudantes. 
 

A reunião teve início, eram catorze horas e vinte minutos. 

 

Da Ordem de Trabalhos constavam os seguintes pontos: 

Período antes da Ordem do Dia 

Ordem de Trabalhos: 

1. Aprovação da ata da reunião anterior; 

2. Balanço do 3.º período do ano letivo 2013/2014; 

3. Informações. 

Período antes da Ordem do Dia 

Não havendo assuntos a apresentar no Período antes da Ordem do Dia, o Senhor 

Presidente, Miguel Borges, deu início à Ordem de Trabalhos, aproveitando para saudar os 

Conselheiros a quem agradeceu a presença, dando especial destaque à nova representante 

da Direção Geral dos Estabelecimentos Escolares, Eugénia Correia, em substituição de 

Susana Damas, que se encontra de licença de maternidade, e ao novo representante e 

Comandante do Posto de Sardoal da GNR, Anjos Pita. 

 

Ordem de trabalhos 
 

1.Aprovação da Ata da Reunião anterior 

Em relação ao ponto em apreço, Miguel Borges, colocou a votação a ata referente à reunião 

de 13 de maio, que foi enviada atempadamente aos Conselheiros. 

A ata foi aprovada por unanimidade. 

 

2.Balanço do 3.º período do ano letivo 2013/2014 

Conforme vem sido hábito, Miguel Borges, convidou os Conselheiros a fazerem o balanço do 

3.º período do ano letivo 2013-2014, desta vez dando a palavra a Anacleto Batista, como 

represente da Santa Casa da Misericórdia de Sardoal, com a sua valência de Creche. 

Anacleto Batista, começou a sua intervenção, informando que vão sair crianças para integrar 

o pré-escolar, mas há perspectiva de se manterem 18 crianças, para o próximo ano letivo. 

Está esperançado que corra tudo bem. 
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Miguel Borges, passou a palavra a Maria João Cuco, para na área que representa, fazer o 

balanço referente ao 3.º período do ano letivo 2013-2014. 

Maria João Cuco, começou a sua intervenção dizendo que o balanço é muito positivo em 

todas as atividades, sendo de realçar a participação e apoio da família, pelo facto de se ter 

conseguido uma boa articulação. Maria João, destaca a Festa de Final de Ano, no dia 20 de 

junho, que decorreu em grande animação, principalmente por parte dos alunos finalistas, 

acrescentando que foi gratificante e virada para o exterior. 

Em relação às AAAF – Atividades de Animação e de Apoio à Família, o balanço é muito 

positivo. 

Falou da excelente articulação com o 1.º ciclo, do Dia da Água, entre outras iniciativas que 

decorreram ao longo do terceiro período, em que houve uma vez mais, o envolvimento das 

famílias, bem como ao longo de todo o ano letivo. É importante cada vez mais, os pais 

participarem nas atividades dos seus filhos.  

Outra questão que não quis deixar de referir, pelo contrário, deseja salientar, é o apoio da 

Câmara Municipal, que fez com que as atividades que envolviam transportes, pudessem ser 

realizadas, acrescentando que é uma situação de louvar.  

Para finalizar, informou que vão sair do pré-escolar para o 1.º ano do 1.º ciclo, 25 alunos.  

Passando a palavra para a representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público, Ana 

Paula Sardinha, que começou por dizer que, a avaliação foi feita como habitualmente, sendo 

o resultado satisfatório. Foram reduzidos os casos de indisciplina, sendo que apenas foram 

registadas 14 participações. O Plano de Atividades foi cumprido, pelo que salienta o empenho 

e dedicação dos docentes e não docentes, bem como das parcerias com a Câmara Municipal 

e a Junta de Freguesia de Sardoal. O período foi mais curto, mas foram desenvolvidas 

diversas atividades, não esquecendo o papel importante da Associação de Pais. Falou do 

Projeto Eco Escolas, que teve lugar no dia 22 de abril de 2014, e que se comemorou no 

Agrupamento, bem como o Dia Mundial da Terra, com variadíssimas e múltiplas atividades 

para o 1.º 2.º e 3.º Ciclos e Ensino Secundário.  

No seguimento das intervenções, Miguel Borges, passou a palavra a Paula Santos, 

representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário Público, que começou a sua 

intervenção, começando por dizer que a avaliação interna situou-se acima dos 90%. No 

secundário não ocorreram situações de indisciplina. Na passada semana, informou Paula 

Santos, terminaram as atividades do Curso de Auxiliar de Ação Médica, com médias de 14 

valores. 

Interveio Ana Paula Sardinha, para informar que na Educação pré-escolar, há a necessidade 

de se propor a reabertura da 4.ª sala, uma vez que, o número de alunos o justifica. Em 

relação ao recurso humano – Educadora de Infância, ele existe, acrescentou Ana Paula 

Sardinha. 
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Sandra Esteves, Técnica Superior do Serviço de Ação Social, interveio para dizer que, era 

anualmente feito o pedido pelo Município, para a abertura da 4.ª sala do J.I. de Sardoal, 

durante o mês de Maio. 

Eugénia Correia, representante da Direcção Geral dos Estabelecimentos Escolares, interveio 

para dizer que se na realidade existem 25 alunos com 3 anos de idade, justifica que se faça o 

pedido. 

Ana Paula Sardinha, interveio de novo para informar que foi analisado pela Rede Escolar, a 

questão de uma turma mista de 10.º ano que pode ser criada com 18 alunos, para o curso de 

Ciências e Tecnologias e 12 para o curso de Línguas e Humanidades. Existe autorização da 

DGEstE, em que podem ser feitas, turmas mistas. No que diz respeito aos Cursos de 10.º 

ano, vão em princípio existir o Curso Profissional de Técnicas de Comunicação, Marketing, 

Relações Públicas e Publicidade, e o de Técnico de Proteção Civil, tendo para tal sido 

solicitada a autorização para ter as duas, o que perfaz 33 alunos. O problema, continuou Ana 

Paula Sardinha, é a questão das salas que não comportam tantos alunos, pelo que gostaria 

de solicitar a Turma BC, que é uma sala maior que era utilizada como sala de convívio para 

os alunos do 1.º ciclo. 

Miguel Borges, interveio para informar que a sala é importante para o 1.º ciclo, pelo que 

aproveitou para dizer que continua a lutar pela recuperação do Parque Escolar, situação que 

não chegou a acontecer no ano anterior, mas tem grandes esperanças que neste próximo 

ano, seja uma realidade. A Comissão de acompanhamento do Contrato de Transferências de 

Competências, não reúne há 2 anos. É de opinião que é importante haver lugar a uma 

reunião, de forma a ser feito um balanço das necessidades que existem, aproveitando os 

quadros comunitários disponíveis. Sem acordo, é difícil à Câmara Municipal, disponibilizar 

cerca de 700 mil €. 

Sandra Esteves, interveio para dizer que é importante que a sala BC, esteja disponível, pelo 

menos, na parte da manhã. 

Continuando com a intervenção dos Conselheiros, Miguel Borges, passou a palavra a Vitor 

Pires, Presidente da Junta de Freguesia de Sardoal, representante das Juntas do Concelho, 

que começou por dizer que, a intervenção da Junta de Freguesia da qual é presidente, tem 

sido sempre no sentido de ajudar o Jardim de Infância e a educação em geral. Continuou 

dizendo que faz parte destas reuniões há cerca de 9 anos, na qualidade que agora 

representa, mas também já esteve na qualidade de representante da Associação de Pais e 

como pai. De ano para ano, as situações têm melhorado e pelo que foi dito na reunião do 

Conselho Geral e em reuniões em que tem estado presente, tudo indica que a escola está a 

caminhar no bom sentido. Na qualidade de representante das Juntas do Concelho, agradece 

aos responsáveis, à Câmara Municipal e à Associação de Pais, que conseguiram atingir este 

patamar com a participação de todos. Acrescentou também que, é da Direção do 
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Agrupamento que têm que partir as decisões. Espera que no ano letivo que agora começou, 

seja a continuação do ano anterior. 

Ana Paula Sardinha, interveio para dizer que, a escola não pode trabalhar isolada, mas sim 

com a participação de todos. 

Miguel Borges, passou a palavra a Nélia Costa, em representação dos Serviços Públicos de 

Saúde, Centro de Saúde de Sardoal, ACES Médio Tejo, que começou a sua intervenção 

dizendo que sem recursos não se pode fazer muita coisa, mas o que estava previsto foi 

cumprido. Na Saúde Oral, houve adesão de 90% e aqui relembra o Protocolo com a Câmara 

Municipal, no transporte dos alunos para o Centro de Saúde de Alferrarede. Todos os pedidos 

efetuados pela Escola têm sido efetuados, pelo que é de opinião que existe uma boa 

Parceria. 

Vasco Carola, representante da Associação de Pais e Encarregados de Educação de 

Sardoal, deu início à sua intervenção, informando que as Parcerias são de grande 

importância, fazendo referência especial à Câmara Municipal e à Junta de Freguesia. Em 

relação às atividades, não pode deixar de destacar a celebração do Dia Mundial da Criança, 

que evolveu várias Associações. Informou que se encontra a decorrer o ATL, frequentado por 

80 crianças, que correu muito bem, não esquecendo ainda as reunião havidas com os pais, 

Palestras no âmbito da Internet Segura, entre outras atividades. Aproveita o momento para 

dar os Parabéns à Direção do Agrupamento de Escolas.  

Foram por Miguel Borges, convidados a intervir, os representantes das Forças de Segurança 

– GNR. O Sargento-ajudante Anjos Pita, atual Comandante do Posto de Sardoal, que 

informou que apenas assumiu o Posto há cerca de 15 dias, pelo que não tem dados que 

possa apresentar, nem conhecimento da realidade. Quanto ao Cabo Felício, interveio para 

dizer que têm sido efetuadas ações sobre Internet e Bullying. Em relação à criminalidade, não 

há nada a registar, pelo facto de se conseguir resolver as situações logo que elas tenham 

lugar. Informou que se encontram sempre disponíveis, trabalhando na Prevenção, pelo que 

agradece que sempre que surjam situações, sejam informados. Sugere por fim que, se a 

Direção assim o entenda, no início do ano letivo aquando da apresentação dos professores 

aos pais e alunos, era importante que a GNR estivesse presente, de forma a que, os 

encarregados de Educação tenham conhecimento do acompanhamento efetuado pela Forças 

de Segurança. 

Miguel Borges, interveio para dizer que esteve numa reunião em Santarém, da Proteção Civil, 

onde soube de situações problemáticas, relacionadas com estupefacientes, ao que os 

representantes da GNR, responderam que são dados a nível distrital. O que pode vir a 

acontecer é, continuou o Cabo Felício, o aumento da violência doméstica, face ao 

desemprego e ao alcoolismo. Houve alteração a nível de legislação, pelo que situações de 

violência no namoro, também contam para estas estatísticas. 
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Miguel Borges, interveio para dizer que a escola é o espaço ideal para se verificarem esse 

tipo de situações. 

No seguimento das intervenções, Miguel Borges, passou a palavra a Eugénia Correia, 

representante da Direcção Geral dos Estabelecimentos Escolares, que começou a sua 

intervenção dizendo que é a primeira vez que vem à reunião do Conselho Municipal de 

Educação de Sardoal, mas é bom verificar que não existem problemas a nível de segurança. 

Já tinha tido conhecimento do Agrupamento através de uma exposição que foi realizada na 

DGEstE, acrescentando que viu que tinham uma boa dinâmica. Sobre o número de alunos, 

perguntou se vai aumentar, ao que Ana Paula Sardinha, respondeu que sim, quer a nível do 

pré-escolar, quer aos outros níveis de ensino, com alunos residentes fora do Concelho. 

Eugénia Correia, questionou se o Programa Pera estava a ser utilizado no Agrupamento, ao 

que Miguel Borges, respondeu que sim, bem como informou que o Município oferece a todos 

os alunos do pré-escolar e primeiro ciclo, as refeições. Outra iniciativa/parceria do Município 

para com o 1.º ciclo que é feita anualmente, é a atribuição de 5,00€/aluno/período, para o 

apoio de transportes para visitas de estudo, etc. 

Eugénia Correia, informou que destas iniciativas irá dar conhecimento ao Sr. Diretor, se bem 

que de algumas terá conhecimento através da anterior representante da DGEstE, Susana 

Damas, que é do Concelho e tem conhecimento destas situações. 

Interveio Pedro Rosa, Vereador do Pelouro da Educação, para reforçar os Parabéns ao 

Agrupamento de Escolas, na pessoa da sua diretora, Ana Paula Sardinha. Por parte da 

Câmara Municipal, tudo será resolvido em tempo útil. As atividades desenvolvidas com a 

Escola e a Associação de Pais, continuam a ser realizadas, havendo uma excelente parceria. 

Aqui referiu as atividades ATL e Férias Desportivas. 

Ao fim de 20 anos, informou Pedro Rosa, vai ser feita como habitualmente a viagem de 

estudo, destinada aos alunos a partir do 9.º ano de escolaridade, anos seguintes ou 

equivalentes deste Concelho, este ano com visita a Madrid. Entre 21 e 27 de julho a comitiva 

sardoalense terá como destinos o Parque Warner, o Museu do Prado e o Estádio de Santiago 

Barnabéu, em Madrid, Arriondas, nos Picos da Europa, Santiago de Compostela e a cidade 

do Porto. A viagem, acrescentou, é de índole pedagógica e cultural, servindo para enriquecer 

os conhecimentos dos alunos. Espero que seja um sucesso. 

Sandra Esteves, Técnica Superior do Serviço de Ação Social, interveio para dizer que a nível 

escolar há a necessidade de mais psicólogos, apenas tem um. Sabe também que existem 

protocolos realizados com 2 entidades, sendo os valores transferidos pela Segurança Social, 

situação que poderia ser colmatada com a colocação de mais psicólogos no Agrupamento, 

aproveitando as verbas e dando emprego a mais psicólogos. 

Ana Paula Sardinha, interveio para responder a Sandra Esteves que, não podem esquecer 

que não é só por parte do apoio psicológico e, afirmou desconhecer os valores envolvidos. 
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Sandra Esteves, voltou a insistir que os recursos são para aproveitar e rentabilizar, seria uma 

verba elevada, e a ser possível, para o Agrupamento sairia a custo zero. 

 

Vitor Pires, Presidente da Junta de Freguesia de Sardoal e representante das Juntas do 

Concelho, por motivos de força maior, ausentou-se do espaço onde decorria a reunião eram, 

quinze horas e vinte minutos. 

 

Miguel Borges, interveio para manifestar a sua satisfação e o agradável que é ouvir dizer 

bem, a quem está habituado a trabalhar com a educação no Concelho. O que Vitor Pires 

disse em relação ao Agrupamento é o resultado de há muitos anos acompanhar e fazer parte 

quer do Conselho Municipal de Educação, Conselho Geral, Associação de Pais e também na 

qualidade de pai. 

Sabemos quais são as necessidades e as realidades.   

O trabalho desenvolvido pelo Município através do Serviço de Ação Social, tem sido muito 

bom porque existe uma boa articulação entre as partes. Não é à toa, informou Miguel Borges, 

que o Concelho de Sardoal, ficou classificado em 36.º lugar, nos Concelhos com melhor 

qualidade de vida. Há qualidade de vida e segurança, passando esta pela prevenção em que 

todos estão envolvidos, dando como exemplo a GNR, o Município e a Escola entre outras 

entidades e população em geral. 

Sobre o Parque Escolar, Miguel Borges, disse ser fundamental e é uma situação que já 

deveria estar resolvida. Ainda não foi conseguido, mas espera que a breve espaço de tempo, 

venha a ser uma realidade. A Escola sede de Sardoal, é uma Escola feita durante os anos 70, 

logo existe a preocupação do telhado construído com amianto. Claro que se prefere uma 

Escola nova a um telhado novo. Com a chegada do inverno as situações pioram devido à 

falta de conforto e de todas as condições necessárias para se poder trabalhar, que como é 

óbvio, o sucesso escolar também passa pelo prazer de estar na Escola, e aqui, Miguel 

Borges, referiu-se a alunos, pessoal docente e não docente. 

O Jardim de Infância de Sardoal é excelente, mas o mesmo não se passa com o da Presa, 

dai, referiu Miguel Borges, a importância de ultrapassar urgentemente esta situação que se 

vem arrastando, sendo de extrema relevância ter estradas e outras valências, mas 

fundamentalmente ter uma Escola digna. 

Informou que vão continuar a ser gratuitas as refeições para o pré-escolar e primeiro ciclo. 

Gostaria, acrescentou, que a Câmara pudesse apoiar nos manuais escolares, aproveitando 

para falar um pouco sobre as famílias carenciadas do concelho. 

Em relação à Psicóloga, informou que a Câmara tinha pensado em aproveitar os estágios 

profissionais, mas a legislação alterou e os estágios foram suspensos. 
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Para finalizar a sua intervenção, Miguel Borges, referiu que “estamos todos de Parabéns, no 

que se refere ao ano letivo que passou”. A Escola está empenhada, mas é necessário não 

esquecer a participação de todos, ao que Ana Paula Sardinha, acrescentou que, “da 

discussão, nasce a Luz!”. 

 

3.Informações 

 

3.1Coménius na Turquia  

De 13 a 18 de maio, o Agrupamento de Escolas de Sardoal, participou no 3.º Encontro de 

Parcerias Multilaterais no âmbito do Projeto Coménius - “THE HERITAGE OF CULTURES 

AND TRADITIONS IN PLURALISTIC SOCIETIES – RELIGIOUS TRADITIONS” que se 

realizou na cidade de Istambul (Turquia). 

O Encontro que contou com a presença de 12 elementos do Agrupamento de Sardoal, (9 

alunos e 3 professores), teve o mérito de evidenciar as diferenças culturais e religiosas entre 

os países parceiros, numa lógica de respeito, tolerância e partilha de valores e de 

experiências. 

“ …Segundo o coordenador do projeto, Pedro Neves, o balanço geral, é “…extremamente 

positivo, superando em muito as nossas melhores expetativas, não havendo muitos adjetivos 

capazes de classificar esta fantástica experiência pedagógica, pessoal e social…”.  

Para além dos worshops, destacaram-se as visitas à Mesquita Azul e Basílica Santa Sofia, 

Grande Bazar, Arasta Bazaar, Museu Panorama, Museu Kariye, Parque Miniaturk, Gálata 

Bridge e Cruzeiro no Bósforo, Bairro Fener, Bairro Eyup, Topkapi Palace, Cisternas 

Subterrâneas, Corno de Ouro, Pierre Loti Café e um espetáculo de Dança Sufi, entre muitas 

outras.  

O próximo encontro, informou Ana Paula Sardinha, será em Espanha (Santiago de 

Compostela) em outubro de 2014. 

 

3.2 Teatro para a Terceira Idade  

No âmbito do PAMPI, Programa de Apoio Municipal à Pessoa Idosa, informou Miguel Borges, 

tem sido feito mensalmente um baile que se destina especialmente a um público sénior. No 

entanto, as entradas são abertas à população em geral. 

Aproveitando o trabalho que a Turma do 9.º A, da Escola Dra. Maria Judite Serrão Andrade 

desenvolveu ao longo do ano na disciplina de português, apresentam o “Auto da Barca do 

Inferno”. Os alunos voltam a subir ao palco do Centro Cultural Gil Vicente, no próximo dia 16 

de julho, quarta-feira, pelas 14h30m, para reporem a peça “Auto da Barca do Inferno”, que 

teve a sua estreia no mesmo espaço no passado dia 5 de junho. Salienta-se ainda que este 
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trabalho, foi uma das formas encontradas para motivar à leitura e à aprendizagem de um dos 

mais conhecidos textos dramáticos de Gil Vicente. Tendo em conta o sucesso que foi a 

apresentação, espera-se uma tarde bem divertida, porque irão estar também presentes as 

crianças que se encontram a frequentar o ATL. Miguel Borges, aproveitou ainda para dar os 

parabéns pela iniciativa. 

 

Encerramento 

E não havendo mais assuntos a tratar, o Senhor Presidente da Câmara Municipal, Miguel 

Borges, deu por encerrada a reunião eram quinze horas quarenta e cinco minutos. Para 

constar e para os devidos efeitos se lavrou a presente ata, que vai ser assinada pelo Senhor 

Presidente Miguel Borges, e por mim, Maria da Conceição Grácio, Assistente Técnica, que a 

secretariei e redigi. 

 
 

 
 

Miguel Borges, Presidente da Câmara Municipal   

Conceição Grácio, Assistente Técnica e Secretária da reunião 
 


